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ACTA DE LA REUNIÓN DEL CONSEJO DE DEPARTAMENTO DE HISTORIA 
MEDIEVAL Y CIENCIAS Y TÉCNICAS HISTORIOGRÁFICAS, CELEBRADA EL DÍA 
11 DE OCTUBRE DE 2022. 
 
Siendo las 11.30 horas del día 11 de octubre de 2022, martes, se celebró la reunión se celebrará 
en formato híbrido, en la Sala 3.31 del Edificio de Humanidades y por vía telemática, a través 
de la plataforma de comunicación Microsoft Teams, con la asistencia de las siguientes 
personas: 
 
Dª Ana Echevarría Arsuaga, Directora del Departamento 
Dª Clara Almagro Vidal 
Dª Cristina Álvarez Millán  
D. Adrián Ares Legaspi 
D. Enrique Cantera Montenegro 
D. Antonio García Espada 
D. Manuel Fernando Ladero Quesada 
Dª Paulina López Pita,  
D. José Miguel López Villalba 
Dª Ana María Rivera Medina 
D. José Manuel Rodríguez García 
D. Carlos Barquero Goñi, Secretario. 
Dª Ana Rosa Frías Rubio, representante de Profesores-Tutores. 
D. Juan Martín Acedo Peña, representante de estudiantes. 
 
Se excusa la Dra. Irene Pereira García por encontrarse enferma, aunque lo sigue online y Dª 
Celina Rodríguez Gallego, representante del PAS por motivos personales. 
 
La Sra. Directora dio comienzo a la reunión ordinaria del Consejo de Departamento, 
empezando por el primer punto: 
 
1º. Lectura y aprobación, en su caso, de las actas de las últimas reuniones de la Comisión 
Permanente Delegada y del Consejo de Departamento (extraordinaria y ordinaria). 
 
Tras la pregunta normativa de si existían algunas apreciaciones sobre las actas anteriores que 
pudiesen llevar a modificar su contenido y no existir ninguna intervención sobre este primer 
punto, quedaron aprobadas las actas de la última reunión del Consejo de Departamento 
(ordinaria del 17 de marzo de 2022) y de la reunión de la Comisión Permanente del Consejo 
de Departamento (extraordinaria del 25 de abril de 2022). 
 
2º. Informe de la Directora y del Secretario del Departamento. 
En primer lugar, la Sra. Directora da la bienvenida al Prof. Adrián Ares Legaspi, que se 
incorpora al Departamento como Profesor Contratado Doctor del área de Paleografía y le desea 
una feliz estancia y que el desarrollo de su carrera sea provechoso.  
A continuación, la Sra Directora informa de los siguientes temas:  
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- Cursos de verano y XVII Seminario. El curso que debería celebrarse en Chinchilla se 
canceló debido a desacuerdos entre el Centro Asociado de Albacete y el Ayuntamiento 
de Chinchilla que afectaban a la financiación del mismo. Los profesores invitados se 
mostraron muy comprensivos, lo cual es de agradecer, y quedaron emplazados para 
futuros cursos del Departamento. El Curso de Ávila sobre La Edad Media a través de 
sus personajes: Documentos, mitos y postergación se celebró en julio con una muy 
buena acogida y 47 alumnos matriculados. La Sra. Directora agradece en nombre del 
Departamento al Prof. José Miguel López Villalba su dedicación al curso durante las 
últimas convocatorias, y a Irene Pereira que tuviera la gentileza de hacer de Secretaria 
nada más entrar. El XVII Seminario de Historia Medieval en Ejea de los Caballeros, 
con una estructura más similar a los MOOCs, en el que solo se matriculan los alumnos 
que quieren créditos, y el resto asiste de forma gratuita, ha tenido 250 alumnos en total 
entre presenciales y online. Sus conferencias ya están colgadas en YouTube, y 
comprobando su audiencia, la más vista es la del Prof. Enrique Cantera con más de 
350 visualizaciones en solo una semana. 

- Propuesta y compromiso de Calatayud para el Seminario el año próximo- Se valora de 
forma positiva. 
 

- Concesión de proyectos de investigación y de innovación docente a los profesores del 
Departamento:  

 
Plan de promoción de la investigación UNED 2022- Proyectos de miembros del 
SOCRIEM: 
Ayudas para la realización de proyectos de investigación UNED 2022: José Manuel 
Rodríguez García. La arqueología del combate medieval.10.000 €. 
Congresos Internacionales UNED 2022: Ana María Echevarría Arsuaga: El origen de los 
Sitios Reales en las Coronas Ibéricas (SS. XIV-XVI): de espacios cortesanos a redes de 
poder  en colaboración con la URJC. 4250€ 
Proyectos de investigación Talento Joven UNED 2022. Elena Paulino Montero. Arte, 
territorio y poder en femenino en la Castilla bajomedieval.18.000 € (estamos representados 
por Ana Echevarría e Irene Pereira). 
 
Proyectos de Innovación Docente: 
Se han comunicado el 7 de Septiembre a los coordinadores, pero aún no se han publicado en 
el BICI. Estiman que lo harán a fines de octubre.  
GINDISH: "Educar para la paz desde la Historia: propuestas para la docencia en enseñanza 
secundaria". Curso Formación Permanente. Coordinadora: Ana María Rivera Medina. 
ATEM: aprobación del grupo en Mayo Antigüedad Tardía y Edad Media. //GID2021-03. 
Primeros proyectos Historia Antigua curso 2021-22. Nuevo proyecto coordinadora Ana 
Echevarría en colaboración con la Universidad de Salamanca, sobre “¿Qué Historia Antigua 
y Medieval en los primeros cursos del grado?” para abordar el impacto de la reforma 
educativa de Bachillerato en los alumnos que recibamos en 1º de carrera. 
 
Propuestas de Actividades en el Marco del  50 aniversario de la UNED (UNED 50)  
“Educación, Conflictos y Retos. Experiencias de aula" (ECREA). Coord. Ana Mª Rivera 
Medina. Actividad asociada, a su vez, a la dinamización de Centros Asociados en el extranjero. 
Se ha organizado un grupo de trabajo con profesores procedentes de GINDISH y 
colaboradores del Curso de Formación Permanente sobre las mujeres, que volverá a impartirse 
el próximo año, con la participación de profesores de secundaria: han planteado cinco cursos 
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divididos en módulos que se impartirán en forma presencial en los Centros Asociados de 
Argentina y Chile durante el curso académico 2022-2023 y 2023-2024. Participan profesores 
de las facultades de Geografía e Historia, Derecho, Filología, y la Escuela Técnica de 
Ingenieros industriales. 
 
Convocatoria de Proyectos Nacionales de I+D- Generación de Conocimiento 2021 
MIREL: Minorías religiosas y especialización laboral en la Edad Media. Coord. Ana 
Echevarría, participan del Departamento Enrique Cantera Montenegro, José Manuel 
Rodríguez García, Clara Almagro Vidal, Antonio García Espada. Tutores UNED: José Luis 
Pascual. Posible becaria postdoctoral: Marina Girona. Fondos: en torno a 41.000€ para 3 años 
a falta de la publicación de la concesión definitiva que se prevé para los próximos días. 
 
Proyectos de Transición Ecológica y Transición Digital 2021 
“Sobre los sellos y el sellado. Base de datos digital de Sigilografía medieval en España”. 
Investigadora Principal: María Encarnación Martín López (Universidad de León). Ministerio 
de Ciencia e Innovación 
Financiado por la Unión Europea. Next Generation EU. Fecha de inicio: diciembre 2022. 
Duración: 2 años. Subvención concedida: 17.250€. Número de miembros: 8. Entidades 
participantes: Universidad de León, Universidad de Zaragoza, Universidad de Alicante, 
UNED y Universidad Complutense de Madrid. 
Se nos ha informado también de que los Contratos Postdoctorales de la UNED ya están 
informados y hacia finales de este mes pueden esperarse las resoluciones. Tenemos una 
candidata.  
 
Respecto a los asuntos de competencia del Decanato: 

• todavía no se ha celebrado la reunión de distribución de plazas docentes que se tenía 
prevista para la vuelta del verano, pues se está esperando a la que debe celebrarse con 
el Vicerrector de Profesorado.  

• Se nos ha comunicado una propuesta de modificación de la distribución del trabajo de 
los Negociados de Secretaría que implicaría una redistribución de espacios en la 3ª y 
4ª plantas, a la espera de que se celebren reuniones con el PAS y los Directores de 
Dpto. y de PAS. 

• Seguimos adelante con la petición de una nueva impresora colectiva para el 
Departamento, el Rector ha asegurado su apoyo.  

• Facultad Investiga: 2000€ se darán a un departamento por sorteo cada año, para hacer 
una actividad junto a la copa de Navidad, se supone que se presenta la investigación.  

• 50 Aniversario: 2 mesas redondas en noviembre/diciembre de las Facultades de 
Humanidades, ya se están preparando.  

• Se mantiene el programa de Humanidades a Corta Distancia para organizar actividades 
con Centros Asociados. Posible actividad de Paleografía con Orense podría usar esta 
financiación. Pendientes de la convocatoria en noviembre-diciembre. 

Otros asuntos: 
• Última comisión de compras: CGI que se va a celebrar será el 4 de noviembre, por 

tanto solo admitirán aquellas solicitudes que lleguen antes del 19 de octubre. 
• Jubilación de Javier Pereda en la Biblioteca. Siguen sin sustituirle. 

 
• Se comunica que es la última reunión por jubilación del Prof. Manuel F. Ladero 

Quesada y la necesidad de su sustitución en el Máster: petición de voluntarios.  
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• Fomentar la participación en tutorización Erasmus o internacionalización en general. 

La Sra. Directora concede la palabra sobre el tema a la profesora Ana María Rivera. 
La profesora Ana María Rivera interviene entonces para pedir a los profesores jóvenes 
que se dirijan a ella al respecto. 

• La Sra. Directora plantea la posibilidad quizás de planificar una reunión con los tutores 
del Departamento por Teams. No obstante, también observa que muchas veces al final 
la mayoría de los tutores no asiste. 

• Modificación de líneas de Trabajos Finales de Grado. La Sra. Directora comunica que 
hay que pensarlo por los cambios producidos entre el profesorado del departamento. 

• Además, la Sra. Directora también informa de que, a partir del próximo Consejo de 
Departamento, después del informe del secretario, habrá informes de los representantes 
del departamento en las diferentes comisiones de la facultad. 

 
Informe del Sr. Secretario 
 El Sr. Secretario toma la palabra para informar que la fecha límite para la lectura de 
los Trabajos Finales de Máster es el día 17 de octubre. También avisa de la introducción de la 
nueva plataforma educativa Ágora en las asignaturas de primer curso del grado. El Sr. 
Secretario anima a todos los profesores del departamento a entrar en la nueva plataforma para 
irse acostumbrando a ella. 
 
Nueva entrada en el orden del día 

• Información sobre el Doctorado- se da la palabra al Prof. José Manuel Rodríguez. El 
profesor Rodríguez García interviene para hablar acerca de la Comisión de Doctorado. 
Comenta que no hay ningún alumno nuevo de doctorado que sea de Historia Medieval 
este año. Además, hace saber que los departamentos que más alumnos de doctorado 
tienen en el presente año son los de Historia del Arte, Historia Contemporánea y 
Prehistoria. 

• Situación de la revista. El profesor Enrique Cantera Montenegro interviene para hablar 
de la revista del Departamento. Comenta que ha habido una reunión con una persona 
de la Biblioteca para pasar los artículos a un sistema parecido al html. Con carácter 
retrospectivo lo hace el Centro de Humanidades Digitales, pero después lo tienen que 
hacer los departamentos. El profesor Cantera Montenegro se muestra reticente sobre 
el tema. No le ve utilidad al asunto. Al parecer, la única ventaja que tiene es que permite 
enlaces a internet de los artículos. El profesor Cantera también informa de que el 
número 36 de la revista, correspondiente al año 2023, ya tiene muchos artículos. En 
concreto, son más de veinte. El número lleva un monográfico del profesor Iván García 
Pérez, de la Universidad de Burgos. A partir del artículo número 18 el Departamento 
se hace cargo de los gastos de maquetación. Habrá que ver si se puede editar el número 
en papel. Normalmente se pide ayuda al Rectorado para hacerlo, pero el año pasado la 
denegaron. La Sra. Directora interviene para informar que este año también se pedirá 
una ayuda al Rectorado para la edición en papel. El profesor Cantera cree que la van a 
denegar. La Sra. Directora dice entonces que ahora hay menos gastos informáticos, 
con lo que se podrá pagar la edición en papel con cargo a fondos del departamento. 

• La profesora Cristina Álvarez Millán avisa que va a haber una comisión de los Trabajos 
Finales de Grado dentro de unos días. 

• Por su parte, la profesora Ana María Rivera informa sobre el nuevo centro de la UNED 
en Alcañiz. Se trata de un aula que es del Ayuntamiento y de la UNED. Se encuentra 
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en una iglesia. Se podrá tener una residencia de investigadores por 25 euros la noche. 
Además, se podrán celebrar allí cursos de verano, congresos y seminarios. Se quiere 
dinamizar la zona. Se buscan alumnos Erasmus Rural. Ofrecen becas. Lleva seis meses 
de existencia y parece un centro interesante. No hablan de financiación. Se podrá 
aprovechar para cursos y seminarios. La Dra. Clara Almagro pregunta por la dirección 
de contacto del centro de Alcañiz. La profesora Ana María Rivera dice que se la 
mandará. Además, la profesora Ana María Rivera aprovecha para opinar que sacar la 
revista en html es una forma de financiar al laboratorio de humanidades digitales, que 
no tiene fondos. La Sra. Directora agradece la información. 

• La Sra. Directora y la Dra. Irene Pereira tuvieron una reunión con el laboratorio de 
humanidades digitales. Piden mucho dinero y además manejan programas diferentes. 
La Sra. Directora solicitó más dinero al Sr. Rector para ese laboratorio, el Sr. Rector 
denegó la petición. La Sra. Directora y la Dra. Irene Pereira han adquirido un dominio 
en internet por poco dinero para páginas web de proyectos de investigación. La Dra. 
Irene Pereira maneja ese dominio a disposición de los miembros del departamento. La 
Dra. Clara Almagro interviene entonces para informar que sí hay un servicio para 
diseñar logos de la UNED que funciona bien. La Sra. Directora dice que otros 
departamentos están a la expectativa de ver si termina de funcionar el laboratorio de 
humanidades digitales. La Sra. Directora cree que lo debe hacer funcionar el 
Rectorado, no los departamentos. 

 
3º.- Puesta en marcha de un posible plan para el MODIFICA (sin fecha precisa) 
Como resultado de los planteamientos que se han resuelto en reuniones anteriores de un 
MODIFICA inmediato, que no se consideró procedente, y la propuesta del representante de 
alumnos, D. Juan Martín Acedo Peña en el último Consejo, la Sra. Directora considera 
oportuno comenzar a hablar de posibles modificaciones en las asignaturas encargadas al 
Departamento en el Grado en Geografía e Historia. Se ha proporciona un cuadro con 
información sobre el número de asignaturas de cada Departamento y las que están a cargo del 
nuestro, para realizar una comparativa. Se plantea tanto el cambio de título de las obligatorias 
como la presentación de propuestas de optativas de las dos áreas. Las propuestas de los 
profesores llevarán incluida la disponibilidad de enseñar dicha asignatura. En los próximos 
meses, cuando se hayan recabado ideas del profesorado y de los representantes de alumnos y 
tutores, se celebrará una reunión específica sobre el tema para diseñar la estrategia del 
Departamento en próximas reuniones. 
 El alumno D. Juan Martín Acedo dice que habría que ir hacia un cambio profundo en 
el grado. Hay muchos temas que se repiten. También señala que hace falta una asignatura de 
Historia de América Prehispánica con un profesor especialista. El Sr. Alumno finalmente 
comenta que se despide porque va a empezar el máster de formación de profesorado de 
enseñanza secundaria. La Sra. Directora dice que siente que se tenga que despedir y afirma 
que toma nota de las sugerencias. 
 El profesor José Miguel López Villalba dice que quede constancia de que para el área 
de Ciencias y Técnicas Historiográficas no hay problema, pero que él se jubila el año que 
viene y que para los profesores del área que se quedan sería mucha carga. 
 El profesor Manuel Fernando Ladero observa que en el cuadro repartido falta la 
asignatura de Historia Medieval I (siglos V-XII) y se debe quitar la asignatura de Historia 
Medieval del grado de Filosofía. 
 La Sra. Directora agradece las observaciones. Su deseo es sólo plantear la cuestión. A 
finales de noviembre y principios de diciembre habrá otra reunión ya para tener propuestas y 
ver si se ofertan más asignaturas optativas. 
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4º. Asuntos de trámite y adopción de acuerdos, si procediera.  

Se aprueban los siguientes dos tribunales de Tesis doctorales, dirigidas por el profesor 
Enrique Cantera: 

 
TRIBUNAL 1 

Autor: José Beneroso Santos 
Título: Una revisión de la entrada de los arabo-bereberes en la Península Ibérica en 711. La 
batalla del río Guadarranque y sus consecuencias inmediatas. 
Director: Enrique Cantera Montenegro 

Tribunal titular: 
Presidente: Dr. D. Ricardo Izquierdo Benito. Profesor Emérito de Historia Medieval de la 
Universidad de Castilla-La Mancha. 
Secretaria: Dra. Dª Paulina López Pita. Profesora Titular de Historia Medieval de la UNED. 
Vocal: Dr. D. Manuel López Fernández. Instituto de Estudios Campogibraltareños. Doctor en 
Historia (Medieval) por la UNED. 

Tribunal suplente: 
Dr. D. Pablo Martín Prieto. Profesor Titular de Historia Medieval de la Universidad 
Complutense de Madrid. 
Dra. Dª Cristina Álvarez Millán. Profesora Contratada Doctora de Historia Medieval de la 
UNED. 
Dr. D. Bruno Franco Moreno. Técnico Superior del Consorcio Ciudad Monumental Histórico-
Artística y Arqueológica de Mérida. Doctor en Historia (Medieval) por la UNED. 

 
TRIBUNAL 2 

Autora: Jovita Guillermo Martín 
Título: La delincuencia femenina en los siglos XIV y XV en la ciudad de Lleida 
Director: Enrique Cantera Montenegro. 

Tribunal titular: 
Presidente: Dra. Dª María Dolores Cabañas González. Profesora Emérita de Historia Medieval 
de la Universidad de Alcalá de Henares. 
Secretaria: Dra. Dª Ana María Rivera Medina. Profesora Contratada Doctora de Historia 
Medieval de la UNED. 
Vocal: Dr. D. Pau Gerez Alum. Profesor Colaborador de la Universitat Overta de Catalunya. 
Doctor en Filología Románica por la Universidad de Barcelona y en Historia (Medieval) por 
la UNED. 

Tribunal suplente: 
Dr. D. José Miguel López Villalba. Catedrático de Ciencias y Técnicas Historiográficas de la 
UNED. 
Dra. Dª Ana Arranz Guzmán. Catedrática de Historia Medieval de la Universidad 
Complutense de Madrid. 
Dr. D. José María de Francisco Olmos. Profesor Titular de Ciencias y Técnicas 
Historiográficas de la Universidad Complutense de Madrid. 

 
En cuanto a la propuesta del centro asociado de la UNED en Calatayud, se aprueba 

celebrar allí el Seminario de Historia Medieval el año que viene. 
Por lo que se refiere a la reunión de tutores, a través de la aplicación Microsoft Teams, 

también se aprueba celebrar una reunión general con todos los tutores del departamento a 
principios de noviembre como posible fecha, por la tarde. 
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5º. Ruegos y preguntas. 
 El profesor José Manuel Rodríguez solicita aportaciones de investigación de este año 
para poner también este año en el grupo de investigación del Departamento SOCRIEM. 
 
Finalmente, la Sra. Directora tomó la palabra para expresar su agradecimiento a todos por la 
asistencia y por la colaboración que puedan llevar a cabo en las cuestiones del Departamento. 
 
Siendo las 13 horas del día susodicho, y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la 
sesión de la que como Secretario doy fe. 
 
 
         EL SECRETARIO 
Vº Bº 
LA DIRECTORA 
 
 
 

Fdo. Carlos Barquero Goñi 
 
 

Fdo. Ana Echevarría Arsuaga 
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